

## HAY QUE AYUDAR

### Esperemos en la juventud animosa

#### La vida del periódico es obra nuestra

#### No seamos fuerza perdida

No creo que nuestros veteranos se enojen porque en el primer número de EL CORREO DEL NORTE dediquemos unas cuantas líneas a los jóvenes.

Mas si alguno los mirara con cierto aire de suspicacia ó de disgusto, tenga entendido que somos de los que aspiran a que los bríos y arreos de la juventud vayan siempre, sazonados con los consejos y la experiencia de los encanecidos en el servicio de la Causa, de los que no dan á todos el confortante y saludable ejemplo de una larga vida desahogada á prueba de sacrificios y heroica constancia.

Mucho esperamos de los entusiasmos juveniles; pero nos descubrimos respetuosos ante los veteranos para decir á los jóvenes: Hé ahí los modelos que debéis imitar, los maestros de quienes debéis de aprender, los padres á quienes debéis reverencia, admiración y amor.

Pero es indudable que hay empresas que son más propias de los que viven en la primavera de la vida, que de aquellos que llevan sobre sus espaldas el peso de los años y la abrumadora carga de abnegaciones y sufrimientos soportados á través de prolongado tiempo. Y la tarea de propagar la lectura de nuestro reformado diario, que hoy queremos recomendar con toda eficacia, encaja mejor dentro de los moldes de la juventud inquieta y febril que en el marco de la edad del reposo y la serenidad.

No adelantamos nada con hacer esfuerzos por presentar un diario compuesto á la moderna, si los amantes del ideal que nuestro periódico defiende no se esmeran por atraerle suscripciones, anuncios, esquelas y cuanto se necesita para proporcionarle los medios que su sostenimiento y sus ulteriores mejoras exigen.

Y decimos ulteriores mejoras, porque en esto como en la vida de la perfección el que se estanca se queda atrás y muere, según en frase feliz nos lo ha dicho á todos, aunque dirigiéndose á *El Correo Español*, nuestro Agosto Caudillo.

EL CORREO DEL NORTE tal como hoy aparece entraña un gran paso en el progreso de nuestra prensa; pero no es esa la meta de las aspiraciones jaimistas en el orden periodístico, sino un jalón más puesto en nuestro avance hacia el triunfo definitivo, que seguramente no se conseguirá sólo con periódicos, pero que indudablemente no se puede obtener sin ellos.

Y como para ir introduciendo el periódico donde ahora no entra, para consentir á los simples lectores en suscripciones, que eso interesa mucho, y proporcionar anuncios que hoy no se tienen, es necesario moverse como se mueven los que hacen la propaganda de los artículos de comercio, por eso nos dirigimos á los jóvenes, invitándoles á que mediten sobre la importancia de la prensa y sobre lo mucho que nuestras decididas y valientes juventudes puedan hacer en este sentido vitalísimo la prosperidad y el crecimiento de las publicaciones jaimistas.

¿Queréis que EL CORREO DEL NORTE, cuya sola aparición es un gran triunfo para los jaimistas, se convierta en el periódico de más y mejor lectura de las tres provincias hermanas, en el de información más amplia y vida más exuberante de la región? Pues, con que las juventudes vascas lo quieren basta y sobre.

Si las Juventudes ya constituidas y las que incesantemente se han de ir organizando toman por su cuenta propagar el periódico en sus respectivos pueblos y comarcas y prestarle ayuda con su colaboración qué diario podrá haber que disponga de tantos medios como el diario jaimista?

¡A trabajar, pues, valientes jóvenes jaimistas de Vizcaya, Alava y Guipúzcoa que en ello está interesado el porvenir de la Causa que tanto amáis.

Y hasta otro día, en que tendremos el honor y el placer de departir con vosotros sobre este mismo importantísimo tema.

EL RANCO.

## Centro Católico

### Interesante conferencia

Ante selecta y numerosa concurrencia dió su anunciada conferencia el notable abogado y distinguido joven don Víctor Artola.

Hecha la presentación del ilustrado conferenciante por el R. P. Echeverría comenzó la conferencia pidiendo indulgencia al público porque viene á ocupar esta tribuna después que han pasado por ella conferenciante que con tanta erudición y provecho se han ocupado de temas trascendentales.

Dedicó sus primeros párrafos á hacer la descripción de Marruecos acompañando á las explicaciones con películas bien hechas y mejor presentadas, que agradaron extraordinariamente al público que llenaba el elegante salón del Círculo Católico.

Una vez descrito el paisaje con las cordilleras que lo forman y los ríos que lo cruzan en todas direcciones, explicó las razas que forman el imperio, cuyo número asciende á cinco y todas ellas diferenciadas esencialmente en su modo de ser y existir.

Hizo un magnífico recorrido por las ciudades y poblados del Imperio, presentándonos los principales monumentos, los personajes más ilustres y las costumbres de sus pobladores que llamaron la atención de los oyentes.

Explicó el funcionamiento de la administración en Fez donde el Sultán cuenta con ocho ministros y un gran visir, el Mokri, maestro consumado en el arte de colocar yerno. Hizo resaltar la personalidad de Muley Hfíd, caracter tan docil con el oro francés, como sanguinario con sus súbditos; con este motivo reseñó la suerte que cupo á uno de sus hermanos y al Roghi.

En una curiosa proyección quedó perfectamente dibujada la zona de influencia española que representa una parte del imperio, fuero demasiado duro para nuestros buenos vecinos los franceses, que aún nos lo regatean.

Hizo ver la capital importancia que tiene para nuestra independencia futura el no vernos aprisionados entre dos fronteras, recordando el testamento de Isabel la Católica.

Dijo que los franceses conocen mejor el género de guerra que debe hacerse allí ya que al rifle no cabe recurrirle belligerancia y hay que tenerle hasta en su diplomacia consistente en dar largas á todos los asuntos y no comprometerse á nada.

Francis, añadió: Heva sobre nosotros la ventaja de ser ejército colonial, de su cuerpo de administración, formado allí mismo con su dinero; pero como prueba de que también los franceses dejan allí su sangre, leyó una estadística de más de 60 oficiales y 400 soldados muertos y 4000 heridos en la última expedición á Fez.

Hizo resaltar que para nuestra soberanía es absolutamente necesario que desaparezcan tantos nidos de funcionarios franceses que luego aparecen en las aduanas dificultando al comercio español, en los ferrocarriles, compañías etc., acaparando toda riqueza. Pero si hemos de pensar allí definitivamente nuestra planta, administraremos de distinta manera que los hielos en Cuba y Filipinas. Aquí recibí un franco aplauso el conferenciante, que se despidió del auditorio hasta la segunda parte de su conferencia que versará sobre la religión, costumbres, ciencia y arte de Marruecos.

Felicitemos al joven abogado que así puso de relieve sus dotes de conferenciante y su perfecto conocimiento de ese país tan de cerca desconocido.

## LOTERIA

(Por teléfono) Madrid 11 n.  
En el sorteo que se ha verificado en la Casa de la moneda, han correspondido los siguientes premios:  
Premiado con 100.000 pesetas. 21205—Madrid  
Premiado con 60.000 pesetas. 4511—Madrid  
Premiado con 20.000 pesetas. 13007—Bilbao  
Premiados con 1.500 pesetas. 10219—15257—24207—322—30119—4165—28354—16285—23630—27896—4459—30163—12193—27301—23119—8016—2523.

## Pamplona

(Por teléfono) 10,30 n.

**Para las fiestas**  
Hoy se ha sabido que vendrá definitivamente don Alfonso para la inauguración del Congreso Viteola que ha de celebrarse este verano. Le acompañará el ministro de Fomento. Don Alfonso presidirá la primera sesión y la de clausura que será el día 21 de Julio.

Con estas fiestas coincidirán las de aviación, con lo cual estará Pamplona muy concurrido.

Don Alfonso se alojara en las habitaciones del Palacio de la Diputación foral.

**Una desgracia**  
Un labrador que iba hoy sobre su caballo por la carretera de Navas de Tolosa, tuvo la desgracia de caerse quedando muerto en el acto.

**Detenido**  
Hoy ha sido detenido en Pamplona, un gitano á quien las autoridades buscan por ladrón. La última fechoría consistió en robar dos caballerías.

## Notas oficiales

### En el Ayuntamiento

A las seis próximamente de la mañana, terminó la sesión de Ayuntamiento en la que se discutía el asunto del Kursaal.

A la hora de cerrar nuestra edición los ediles continuaban discutiendo el articulado y presentando enmiendas á granel.

Fueron aprobadas las bases desde la 25 á la 43 con algunas modificaciones que solo pueden afectar más bien á la forma que al fondo.

Cuando terminó la discusión del informe, el señor Doaso propuso y así se acordó, que el contrato pasara al letrado para su redacción.

El señor Nerecán propuso que se diera de asueto todo el día á los empleados que estuvieran en el Municipio, hasta las seis de la mañana.

El Ayuntamiento se reunió en sesión secreta para tratar del expediente formado á un dependiente municipal.

Durante toda la noche hubo en el salón de sesiones numeroso público que permaneció hasta que terminó el acto.

Algo censurable hay que anotar sobre un hecho cometido por el público y que dice muy poco en pro de la cultura de este pueblo, y es que algunos individuos tomando el salón de sesiones por una taberna ó menos, llevaron botas de vino, no respetando para nada el lugar donde se encontraban.

Ya de madrugada, la impresión dominante era la de que el informe de la comisión de Obras sería aprobado aunque con modificaciones, como así ocurrió.

Algún concejal hubo que aburrido se durmió tranquilamente sobre la mesa del secretario.

El señor Azqueta, que fué quien llevó el peso de la defensa del informe, estuvo muy acertado en todos momentos.

Fué favorablemente comentada la actitud del señor Domínguez, quien dado el ambiente que se había creado sobre este asunto, no quiso asistir á la sesión, para que su presencia no fuera quizá torcidamente interpretada.

Los señores Oregui, Aguirrebengoa y Marcellán llevaron por escrito las defensas de sus notas particulares respectivas.

Los comentarios que hacia el público al final, eran sencillamente que el Ayuntamiento había batido el record de duración de las sesiones.

Durante gran parte de la noche, el público continuó estacionado frente á la casa Consistorial, esperando turno para poder entrar en el salón de sesiones.

Las puertas del Municipio estuvieron guardadas por serenos y guardias de seguridad.

El público abuchó á algunos concejales cuando éstos fueron á entrar en el Ayuntamiento.

**Un donativo**  
Los señores Arri y Quintana estuvieron ayer á entregar al alcalde la cantidad de 2500 pesetas legadas por el señor Pus.

La entrega fue fecundada como testemones de dicho señor.

La cantidad citada va con destino á la Junta de Beneficencia.

## La crisis del carbón

(Por telégrafo) París 29, 10 p.

**Las proyecciones**  
Las bases de arreglo presentadas por el gobierno no han sido admitidas por todos los patronos.

**La cifra de huelguistas**  
Según telegrama de Londres, hoy por la tarde existían ochocientos mil obreros en huelga. Mañana es el día señalado para la huelga general.

Las empresas de ferrocarriles han anunciado la paralización. Los huelguistas á última hora reobezan todo arreglo. Los obreros dedicados á transportes se les han unido. El paro será desde las minas de Fifo hasta Samers.

Las tendencias son pesimistas. Los patronos han despedido á muchos obreros. Varias fundiciones se han cerrado.

No hay desórdenes.

## LOGROÑO

(Por teléfono) 11:50

**Un crimen**  
Se ha recibido un telegrama de Nájera diciendo que ha salido para el pueblo de Ledesma, con urgencia, el Juzgado de Instrucción.

Ha aparecido el cadáver de una mujer llamada María García Pérez, cuya muerte ha sido misteriosa.

Corren rumores de que se trata de un paricidio por haber desaparecido el esposo de la víctima sin conocerse hasta ahora el paradero.

**Conflicto en puerta**  
Por Real orden se ha ordenado al Director de este Instituto que tome posesión de los terrenos destinados á la construcción de la nueva Escuela Industrial.

Esto ha producido el natural disgusto al Director de este Centro por sentirse postergado, é inmediatamente ha reunido al Claustro de Profesores presentando la dimisión.

**Un ladrón**  
En la inspección de vigilancia se ha presentado hoy un tal Baltasar Izquierdo, dueño de un ventorro de los alrededores, dando aviso de que había desaparecido un criado suyo, joven pastor, llamado Eusebio Expósito, llevándose de paso 416 pectas.

**Informe favorable**  
Se ha reunido el Consejo Provincial de Fomento, acordando informar favorablemente á la Cámara de Comercio sobre la creación de una Academia Comercial.

**Un propagandista**  
Ha llegado hoy D. Herminio Saenz, perteneciente á los Jóvenes Propagandistas.

**Felicimiento**

## AQUÍ ESTAMOS

### No pararemos en el andar hasta el fin

#### Necesitamos el periódico para la lucha

#### Venimos al puesto de honor

Amigos nuestros: desde hoy llega á vuestras manos el periódico con algunas de las reformas que deseaba. Como caminantes que marchan cara á la cumbre, seguiremos subiendo á completar todo aquello que ha de ser el pleno desarrollo de planes estudiados por amor al credo político de nuestro partido.

Vosotros, pusistéis el sacrificio á nuestro alcance. Nosotros lo hemos de devolver con el homenaje de nuestra voluntad para servir, que servidumbre de esta clase honra, levanta y enaltece. Hay que juntar en una situación feconda, el dinero de la empresa, las iniciativas del Consejo de Administración, el trabajo de los redactores, la manipulación de los obreros, para ofrecerlo todo al Caudillo ante el ara santa de nuestro ideal político. Hemos de ser un organismo sumiso á la superioridad, disciplinado al mandato de autoridad legítima, hoja impresa que traiga verdades á la inteligencia, esperanzas al corazón, vida al espíritu.

Aunque tarde, hemos caído en la cuenta de cuán necesario es el periódico en este pelear moderno. Las generaciones que van y las otras que llegan; las que están en el amanecer esperanzado de la vida, como las envejecidas y cercanas á su hora amarga de caer, sienten esta necesidad apremiante del papel impreso, que lleve en vuestros diarios de una á otra parte de la región, el sentir del partido tradicionalista, la voz secular de una comunión de hermanos que hace de la lealtad un culto, siendo admiración de los empujados por el ambiente que insensibiliza.

No necesitáis que este las excelencias del periodismo sanc. Véis muy claramente lo mucho que puede la prensa sectorial. Hevíis presenciado cómo egita al pueblo hasta ponerle en convulsiones de locos, sabéis qué maha se dá para ser sostenedor de un despoisismo asiático. Y ante este crecer absorbente de la prensa enemiga, se sublevó el instinto de conservación dentro de nosotros y nos dijo con imperativo tesón: —Si seguís callados, cadavéricos, cuando vuestras ofensas gritan, irá á vuestras manos sanas, la sangre cancerosa que corroe á los energúmenos.

Entonces pensamos en tomar armas iguales á las del enemigo y dar la batalla para que los inconscientes no fueran conducidos á la vilzeta, para protestar de los que quieren hacer de la infamia y el desbordamiento, dogma de los desesperados, para decir que hay un poder que estrangula la fe alentadora en las almas, poder que puede competir con el de Luzbel, con ser éste tan dominador de nuestros espíritus y tan señor de nuestra materia.

Hoy salimos á la liza con el brón que pregona nuestra estirpe; con la nobleza que es propia de cristianos; con el denuedo de quienes jamás sintieron tibiaza ni chatinert. Hemos de poner empeño en llevar la luz á conciencia ciega; en ser para algunas almas embrutecidas, como hezo

quemante del sol que resucita la tierra fría y muerta.

Es indudable que algo somos en la Historia, para quienes no miden la grandeza de los esfuerzos humanos por su éxito.

No es este un periódico nuevo. Seguidores del viejo campeón que hasta ayer llevó el nombre de EL CORREO DE GUIPUZCOA, procuraremos ca car su tenacidad en la lucha, su disciplina inmanuable, su historia ejemplar.

Apegados cada vez más, á la afeja y gloriosa doctrina tradicionalista que reune y condensa en su lema inimitable, la suma de nuestros humildes anhelos de salvación nacional, sosten-dremos cuanto sea enseñanza y práctica emanadas de ese Credo.

Voluntaria y conscientemente entramos en disciplina á nuestros jefes, pues quien estos tiempos de santificar rebeldías, es deber distinguirse de los intranquitos y desorganizados.

EL CORREO DEL NORTE infiltrado del sano espíritu regionalista vasco, no será un periódico exclusivo de la capital, siguiendo la dominante tendencia centralista que nos ahoga. EL CORREO DEL NORTE, dedicará también sus amores y cuidados á las villas, á las aldeas, á los pueblos pequeños, en los cuales las discordias se ennespan y por ellas sufren quebranto los buenos y leales jaimistas queridos hermanos nuestros.

Ha de ir nuestra pluma al diario batallar sin mancharla en rinceos personales, sin mojarla en bilis, sin que sea instrumento de maledicencias ruines, sin que sienta desvíos hacia lo correcto para poner en discusión pública lo que es de orden privado, vedado de tocar á las almas generosas. Si, diremos, donde está el error á juicio nuestro, donde la pasión, donde el enemigo encubierto ó franco. Pero poniendo frontera infranqueable entre lo que puede discutirse y lo que es sagrado y no debe salir de los pantes de una pluma que escriba para periódico estúpido.

Tocaremos los problemas regionales, los provinciales, los que afectan á nuestra hermosa ciudad, poniendo de nuestra parte, sin or desinterés hacia los problemas generales, á lo que es de todos, sin que lazada ni traba nos tenga reprimidos para decir la verdad.

Como el carácter regional de EL CORREO DEL NORTE, le obliga á tratar de asuntos que afectan á las Provincias Hermanas, hemos de decir que tanto en Bilbao como en Vitoria, tenemos dos celosos y discretos redactores que escribirán en favor de la verdad y de la justicia, dando á conocer cuanto hagan nuestros correligionarios alaveses y vizcaínos en pro de la Patria.

Tales son nuestros propósitos y tan fervorosamente los hemos hecho, que en cumplirlos podremos nuestra gran voluntad, pidiendo de antemano perdón por si la impericia nos trajera á falta.

O. DE Z.

## Desde Bilbao

(Por teléfono) 29-11:30 n.

**Baracido**  
El domingo próximo á las siete y media de la noche dará en el Círculo Tradicionalista de esta villa una conferencia el inteligente obrero que firma sus escritos con el pseudónimo de Luis de Aragón, el cual trabaja en los talleres de Zorroza.

Disertará sobre un punto importantísimo de cuestión social; créese que estas conferencias serán provechosísimas para la causa católica y tradicionalista por estar encomendadas á notables oradores conocedores del elemento obrero del país, entre nuestros amigos es grande la animación y el entusiasmo.

De San Sebastián donde dió una brillante conferencia en el Centro Católico, ha llegado el distinguido joven Moreno Luque, perteneciente á la Asociación nacional de jóvenes propagandistas; mañana marchará á Santander donde dará otra conferencia, volviendo el martes á Bilbao dirigiendo su antorcha y elocuente palabra en el Centro de los Luises.

La prensa católica está de enhorabuena, pues los frutos de la campaña sostenida hace poco en esta villa por otro entusiasta miembro de la incansable asociación, son muchos y provechosos.

En el gobierno civil se ha reunido la comisión de protección á la infancia, acordó proveer de ropas á los niños pobres y organizar un festival con el mismo objeto el día 2 de Marzo próximo.

**Orduña**  
Ha sido detenido en esta ciudad Juan Cuadra, autor de numerosas raterías.

## Nuevo contrato

Esta mañana á las doce se han reunido los pelotaris en el frontón Euskalduna, para firmar la nueva contrata con la empresa de dicho frontón. Una vez terminado el acto, han celebrado un banquete.

**La huelga del carbón**  
Se comenta con gran calor la huelga de los mineros ingleses, existiendo alguna preocupación por los grandes perjuicios que originaría en Bilbao si llegara á estallar, pues en la industria bilbaína se consumen grandes cantidades de carbón inglés; solamente la fábrica de Altos Hornos emplea 1.400 toneladas diarias.

## INFORMACION GENERAL

(Por teléfono) Madrid 11 n.

**Por un héroe**  
En el patio del cuartel del regimiento de Tarifa, ha tenido lugar hoy el acto de colocar un retrato del héroe capitán Quintanilla.

Este acto se ha celebrado con toda solemnidad.

**La comisión de navieros**  
Hoy han estado en el palacio de Oriente la comisión de navieros que se encuentra desde días en el corte gestionando asuntos relacionados con las comunicaciones marítimas.

Inmediatamente fueron recibidos por don Alfonso.

En la Comisión de navieros iban los señores Aznar, Ibarra, barón de Sotomayor y otros varios.

Los navieros exponieron minuciosamente cuantas gestiones llevan realizadas en pró de sus intereses, desde que se encuentran en Madrid.

Don Alfonso dijo á los comisionados que deseaba que llegaran á un acuerdo en sus aspiraciones.

## Mar y puertos

Trabaja á su fin las obras de reforma que se realizan en la dársena destinada á embarcaciones menores.

Están terminadas las gradas del muelle, frente al barrio de la Jarana, donde se accen con toda comodidad las operaciones de descarga del pescado, aun en baja marea. Era una mejora muy necesaria.

Ahora se está asfaltando todo el muelle, incluído la parte del citado barrio de la Jarana.

También han quedado colocadas las puertas de la dársena, que una vez cerradas evitarán en días de resaca oceanar accidentes á las embarcaciones pesqueras.

Lo que va muy despacio es el dragado de la referida dársena, porque los trabajos se realizan con cucharas, por haberse inutilizado la draga.

La bahía de la Goñea presentaba ayer animado aspecto, pues se hallaba fundada la flota pesquera de altura, que entró de madrugada por el temporal reinante en alta mar.

La mañana entraron de arribada, varios vaporitos que habían salido para dedicarse á la pesca de boquerón.

Algunos vaporitos que habían salido por la mañana, regresaron con pequeñas partidas de besugo.

En el puerto solamente se registró la entrada del vapor "España", procedente de Pasajes, á tomar carga.

Varios patronos de embarcaciones pesqueras de Fuenterrabía, estuvieron ayer en la costa francesa para enterarse de las indicaciones que se les iban á hacer referentes á aguas neutrales donde podrán pescar.

El deslinde, según nuestros informes, se hace por medio de unas torres colocadas en los arenales de Fuenterrabía y Hendaya.

Según parece los pescadores de Fuenterrabía no están conformes porque la línea que marcan esas torres es de unas seis millas á la costa y las aguas jurisdiccionales son tres millas.

Es de suponer que las autoridades de Marina españolas subsanarán este error por el que, los marinos españoles resultan perjudicados.

## Desde el Foro

¡Por 30 céntimos matan á un hombre!—Media dor humanitario.—Tozudo insensato.—La bestia humana en acción.—Veredicto fácil.—A 14 años, 8 meses y un día de reclusión (temporal).

No es la primera vez que vemos en estos hojas periódicas que por una cantidad insignificante, cual la de 30 céntimos que originó el hecho de jurado, maten á un hombre; pero no por repetido el hecho es menos sensible.

Y es tanto más lamentable cuanto que en este caso hubo un testigo, cuyo nombre siento no recordar, que puso toda su buena voluntad para evitar la tragedia. Explicación.

Dos individuos, Rufino Tellechea y

## Gran Casino

Torneo Internacional de ajedrez. El resultado del torneo de ayer el siguiente.

Marshall ganó á Tarraeb.  
Teichmann—Spielman (tablas).  
Forgez—Schlechter (tablas).  
Duras—Niemzowitsch (aplezadas).  
Leonhardt—R. binstein (aplezadas).

PARA HOY  
Spielmann—Leonhardt.  
Niemzowitsch—Teichmann.  
Marshall—Duras.  
Schlechter—Tarrache.  
Perlis—Forgez.  
Rubinstein, libre.